



Gonzalo Rivas, héroe cívico

Raúl Trejo Delarbre

Gonzalo Rivas Cámara no se dio el lujo de la duda, ni se dejó amilanar por el miedo. Cuando aquel lunes 12 de diciembre de 2011 vio que las llamas rodeaban las bombas de gasolina corrió por un extinguidor, se metió en la humareda y evitó una explosión que pudo haber tenido consecuencias mayúsculas. Arriesgó su vida para salvar las de otros. Por eso merece la medalla Belisario Domínguez.

El heroísmo de aquel especialista en informática que murió a los 49 años después de evitar una conflagración en una gasolinera a las afueras de Chilpancingo ha sido recordado en numerosos espacios periodísticos. Desde hace dos años, el escritor Luis González de Alba subrayó el sacrificio de Rivas Cámara y luego propuso que el Senado le diera la Belisario Domínguez. La pertinencia de ese reconocimiento cobró fuerza a raíz del suicidio de González de Alba, el 2 de octubre pasado.

Gonzalo Miguel Rivas Cámara estaba a cargo de las computadoras de las gasolineras Eva y además era responsable de sistemas del Diario de Guerrero. Dos de esas gasolineras se encuentran, una frente a otra, sobre la Autopista del Sol a la entrada de Chilpancingo. El 12 de diciembre de 2011 Rivas estaba la estación "Eva II" cuando un grupo de estudiantes de la Normal Isidro Burgos, de Ayotzinapa, bloqueó la carretera para protestar porque no los atendía el gobernador Ángel Aguirre Rivero. Llegaron policías federales y estatales y se suscitó un enfrentamiento en el que murieron dos normalistas, Alexis Herrera y Gabriel Echeverría.

Al día siguiente, martes 13 de diciembre de 2011, la nota principal de La Jornada, enviada por el corresponsal Sergio Ocampo Arista, informó: "en la misma gasolinera, uno de los estudiantes de Ayotzinapa prendió fuego a una bomba despachadora de combustible; fue entonces cuando los federales realizaron disparos al aire".

El editorial de ese diario, también el 13 de diciembre, consideró: "se ha afirmado que los estudiantes pretendieron incendiar una gasolinera en el curso de su protesta y que impidieron el tránsito en la autopista en la que tuvo lugar la refriega, circunstancias que, ciertamente, habrían ameritado el uso de la fuerza pública para desalojar a los manifestantes".

La Comisión Nacional de Derechos Humanos emprendió una detallada investigación, en la cual subraya la responsabilidad de agentes ministeriales del estado de Guerrero en la muerte de los dos normalistas. La Recomendación de 145 páginas, presentada el 27 de marzo de 2012, incluye la "declaración ministerial de un empleado de la estación de gasolina 4033, del 12 de diciembre de 2011, en la que narró el bloqueo de la carretera federal de Chilpancingo-Acapulco, por parte de los manifestantes, quienes llevaban una garrafa de gasolina, misma que vaciaron sobre las bombas despachadoras y les prendieron fuego".

El encargado de la gasolinera, Alejandro Montealegre Borja, describió aquellos acontecimientos en un video grabado por medios de comunicación de Guerrero. Varios normalistas, al llegar a la gasolinera, "lo primero que hicieron fue desprender todos los extinguidores. Otro grupo de manifestantes empezó a tirar todas las aceiteras, al caer se derramó todo el producto... Descolgaron todas las mangueras no sé con qué propósito, yo creo que pensaron que de allí iba a salir combustible. Entraron dos tipos vestidos de rojo, les puedo asegurar que decía 'Normal de Ayotzinapa' porque yo lo vi de frente. Uno de ellos traía una garrafa de gasolina y empezó a rociar la bomba y depositó el restante de la garrafa en la parte superior de la bomba, y de su pantalón extrajo unos cerillos".

El relato de Montealegre continúa: "Varios de nuestros compañeros y yo en lo personal le gritamos que no fuera a prenderle fuego. Él hizo caso omiso, prendió el fuego y a esto los policías federales se dieron cuenta de ese hecho. Los muchachos estos se dieron a la fuga cruzando todo el patio de servicio. Los policías federales venían detrás de ellos. En ese momento se produjo un ruido, parecido a un disparo, que provenía del lado de donde estaban los estudiantes, lo que estaban manifestándose".

Cualquier incendio en una gasolinera puede ocasionar una gran tragedia. En la Eva II la situación era más grave porque debido al bloqueo había docenas de vehículos detenidos, ocupados por centenares de personas.

Sigue el encargado de la gasolinera: "Hubo un momento en que se avivó más el fuego. Uno de nuestros compañeros que trabaja con nosotros, se encarga el de todo el sistema de cómputo. Gonzalo Rivas, vino a la oficina y extrajo un extinguidor de los que tenemos aquí adentro. Valientemente trató de apagar el fuego. Yo supongo que no se percató de que los estudiantes habían dejado la garrafa en la parte de arriba y con el fuego, ya nuevamente avivado por el aceite, volvió a subir el fuego alcanzando la garrafa. Creo que en el momento en que se deshace la garrafa explota, lo baña por completo, lo baña en la totalidad de su cuerpo y se produce una explosión producto de lo mismo. Tratamos de acercarnos pero él salió desprendido dentro de una bola de fuego".

Gonzalo Rivas fue llevado a un hospital del Seguro Social en Acapulco. Luego lo trasladaron al hospital del IMSS en Lomas Verdes, en Naucalpan, en donde falleció el primer día de 2012.

El asesinato de los dos normalistas ocasionó la aprehensión de varios policías. Sin embargo la muerte de Rivas, a quien se menciona en el informe de la CNDH como "V48" (la víctima 48, en una relación que incluye a golpeados y maltratados) no fue suficientemente investigada. Esa Comisión deploró: "si bien es cierto dos servidores públicos se encuentran siendo procesados por los homicidios de V1 y V2 [los estudiantes normalistas] cierto es también que hasta el momento la Procuraduría General de la República ni su homóloga en el estado de Guerrero han informado sobre las acciones para esclarecer el homicidio de V48".

El señalamiento de la CNDH es claro: Gonzalo Rivas fue asesinado a consecuencia del incendio causado de manera intencional. La culpabilidad de ese crimen ha sido motivo de dos interpretaciones. Los testimonios disponibles indican que los incendiarios de la gasolinera fueron estudiantes de la Normal de Ayotzinapa. Pero algunos simpatizantes de ese movimiento, que tres años más tarde sufriría el asesinato de los dos normalistas, dicen que el incendio fue perpetrado por gente ajena a la Normal.

Los estudiantes de Ayotzinapa sufrieron en septiembre de 2014 un crimen ominoso y brutal. Pero no puede olvidarse que con frecuencia han acudido a la provocación y la extorsión. Recordar que el incendio de la gasolinera fue o pudo haber sido responsabilidad de algunos de ellos no implica que todos esos jóvenes sean criminales. Además, cuando ocurrieron los acontecimientos en torno a la gasolinera los estudiantes que luego serían víctimas en Iguuala ni siquiera habían entrado a la Normal.

'Buscamos rescate, no una deuda para Veracruz': Flavino Ríos

□ □ Aclara que los 11 mil mdp no son un préstamo

Ciudad de México

El gobernador interino de Veracruz, Flavino Ríos Alvarado sostuvo que la gestión que realiza ante la Federación para obtener 11 mil millones de pesos, representa en realidad un adelanto de los recursos federales que le corresponden a la entidad y no un préstamo.

Reiteró que no se trata de una nueva deuda para la administración pública de Veracruz, sino que en realidad se trata de un apoyo para solventar los egresos y compromisos que tiene el gobierno estatal.

No, no es un préstamo, es un apoyo que estamos solicitando", puntualizó.

De tal situación, aclaró que la cifra engloba los recursos necesarios para concluir el ejercicio fiscal del año 2016, el cual se cierra hasta el 31 de diciembre y no cuando asuma funciones el nuevo gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes. Expuso que

más, sería realmente acabar con lo poco que queda de la situación financiera del estado. Sería como darle la estocada final", manifestó Yunes Linares en su oportunidad. El gobierno interino de Flavino Ríos Alvarado cubre únicamente un periodo de 48 días, debido a que fue designado

por el Congreso local como el encargado de atender las funciones de Javier Duarte, quien solicitó licencia para enfrentar cargos ante la Procuraduría General de la República por los delitos de desvío de recursos, delincuencia organizada y lavado de dinero.



CIUDAD DE MEXICO.- Asegura que más de 6 mil mmd son para el arranque de Yunes Linares

Ahorros, a salvo de la volatilidad; están seguros los depósitos: IPAB

Ciudad de México

Los ahorros de los mexicanos están protegidos ante la incertidumbre financiera internacional, aseguró Raúl Castro Montiel, secretario ejecutivo del Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB).

En entrevista con un Diario de circulación nacional, afirmó que México atraviesa por un gran momento para ahorrar.

Castro Montiel, quien asumió el cargo el pasado 16 de octubre, explicó que la banca en el país es sólida, bien capitalizada, incluso por arriba de los requerimientos regulatorios, lo que da "certeza" sobre las instituciones bancarias.

La gente puede tener confianza de que están asegurados sus ahorros. "No importa el entorno, no importan las características y el tamaño del banco, sus depósitos están asegurados", insistió.

Castro destacó la solvencia de las instituciones y el alza en las tasas de interés

como incentivos para acercarse al sistema financiero formal.

"Existe seguridad para ahorradores"

De acuerdo con el titular del IPAB los bancos tienen los instrumentos para resguardar los recursos.

México cuenta con una red de seguridad financiera que permite blindar los depósitos que se realicen en los bancos ante el entorno de alta volatilidad que prevalece en los mercados financieros internacionales, aseguró Raúl Castro, recién nombrado secretario ejecutivo del Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB).

En entrevista con un Diario de circulación nacional el funcionario, que con 15 años de carrera profesional dentro del organismo asume esta responsabilidad tras la renuncia de Lorenzo Meade.

Dijo que la solvencia de las instituciones e incluso el alza en las tasas de interés son un incentivo para acercarse al sistema financiero formal.

"El ahorro debe ser parte de

nuestra vida diaria, ahorrar para cualquier eventualidad que se presente, eventualmente en un escenario de subida de tasas, sí resulta más atractivo acercarse a los bancos a hacer sus depósitos", explicó.

Agregó que la banca en México se encuentra sólida, bien capitalizada, incluso por arriba de los requerimientos regulatorios, lo que da "certeza" sobre las instituciones bancarias aún en este escenario de volatilidad.

"No importando el contexto de volatilidad, al depositar los ahorros en los bancos la gente puede tener la certeza de que están asegurados. No importa el entorno, no importan las características y el tamaño del banco, sus depósitos están asegurados", precisó.

Por eso, dijo que uno de sus principales propósitos al frente del IPAB será trabajar más intensamente en el tema de educación financiera y difusión de lo que es el seguro de depósito y sus alcances para que la gente se acerque a los bancos.

La SSP desmiente desabasto de gasolina en Oaxaca

Oaxaca

El secretario de Seguridad Pública de Oaxaca (SSPO), Jorge Alberto Ruiz Martínez condenó las versiones infundadas de que habría un supuesto desabasto de combustible que impidió a los uniformados desempeñar ayer sus servicios en las ocho regiones de la entidad.

Dicha versión es falsa, dolosa, lleva la intención de afectar a quienes participamos en la institución", dijo.

Aseguró que testificó los patrullajes de prevención, disuasión y vigilancia encabezados por las comandancias, y 15 sectores de Seguridad Regional. Informó que la corporación a su cargo en las últimas 24 horas reportó acciones de seguridad durante el proceso de elecciones municipales para la renovación de ayuntamientos por el sistema de usos y costumbres. A su vez, mantienen los patrullajes de seguridad y vigilancia en poblados y localidades de las regiones Sierra Sur, Mixteca, Costa, Cuenca, Valles e Istmo.

Ruiz Martínez garantizó el trabajo de los elementos de fuerza de la Policía Estatal en coordinación con las fuerzas federales, en las 15 Bases de Operaciones Mixtas (BOM) que existen en las ocho regiones de la entidad.

Citó que los operativos realizados durante este fin de semana arrojaron un saldo favorable, al asegurar cuatro vehículos con reporte de robo y seis arrestos de infractores.

Quince bases de Operaciones Mixtas existen en las ocho regiones de Oaxaca.

También mencionó que "la noche del sábado, la Policía Estatal tomó conocimiento de un niño lesionado en el brazo por impacto de arma de fuego, al parecer una bala perdida, en Santa María Chimalapa, a quien ingresaron al Hospital de Juchitán, en el Istmo de Tehuantepec, donde fue intervenido quirúrgicamente", comentó. Finalmente, el secretario de SP exhortó a los usuarios de redes sociales no difundir versiones infundadas.

Los niños ya podrán tener su cuenta de ahorro en Afore

Ciudad de México

Las Afores ya son una opción más de ahorro para todas aquellas personas que están cansadas de que los bancos no le ofrezcan rendimientos por el dinero que acumulan en las cuentas que abren para para los hijos, sobrinos o nietos.

Las administradoras de ahorro para el retiro ya están autorizadas para administrar fondos para las personas menores a 18 años que no coticen a los sistemas de seguridad social.

A partir de esta semana, los padres o tutor de un menor de edad podrán solicitarle a cualquier Afore la creación de una cuenta de ahorro. Los requisitos para llevar a cabo esta acción es que la persona que lo afilie esté registrada en

alguna administradora de pensiones, la CURP y el acta de nacimiento del niño. Las aportaciones para este tipo

de cuentas de ahorro se podrán realizar en todos los establecimientos con los que las Afores tienen convenios.



CIUDAD DE MEXICO.- Los padres o tutor podrán solicitarle a cualquier Afore la creación de una cuenta de ahorro.